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Yo no creo que esté en riesgo el grado de inversión del país 
 

 
 

Extracto de la entrevista con Gabriel Casillas, director general adjunto de Análisis 
Económico y Relación con Inversionistas del Grupo Financiero Banorte, en el programa 

“Negocios en Imagen”, conducido por Sofía Nava y Rogelio Varela en Imagen Radio. 
 
 
 
SOFIA NAVA: Y justo que estamos tratando este tema de Pemex, vamos a abordar un poco 
más a detalle el mismo con Gabriel Casillas, quien es el director general adjunto de Análisis 
Económico y Relación con Inversionistas del Grupo Financiero Banorte. Mi querido Gabriel, 
de antemano te agradecemos que hayas aceptado tomar la llamada para este espacio de 
Negocios en imagen, está Sofía Nava contigo y también Rogelio Varela. Bienvenido, gracias. 
Buenas tardes.  
 
GABRIEL CASILLAS: Hola, buenas tardes Sofía, Rogelio. Un gusto y un saludo a su amable 
auditorio. Gracias por la invitación y feliz de platicar con ustedes.  
 
SOFIA NAVA: Muchas gracias Gabriel. Bueno, pues ya que tocaba justamente el punto 
Rogelio de esta conferencia que presentó hoy el director general de Pemex, digamos que la 
angustia o la incertidumbre que ha generado toda esta relación con Petróleos Mexicanos y 
el que no se puedan reanudar los famosos farmouts y que hay algunos especialistas incluso 
que han dicho que sí corren riesgo las finanzas públicas de nuestro país y sobre todo el 
grado de inversión de México. ¿Cuál es la lectura que tú le das con respecto a estas otras 
previsiones?  
 
ROGELIO VARELA: Te agradezco la pregunta. Mira, tres cosas que me parecen muy 
relevantes: una, yo no veo que estén en peligro las finanzas públicas del país, realmente 
vemos cómo hace seis años, casi siete, los ingresos petroleros representaban 40 por ciento 
de todos los ingresos fiscales y hoy representan 17 por ciento. Entonces realmente decir 
que por el tema petrolero se pueden poner en riesgo las finanzas públicas, sí se ve 
complicado. Esa es una, pero déjame compaginarla con los otros dos puntos.  
 
El segundo punto es que bueno, habiendo dicho todo eso ¿qué se está haciendo en Pemex? 
En Pemex la verdad es que están haciendo un trabajo bastante bueno, ya hicieron un 
trabajo ahí de manejo de activos y pasivos donde todos los elementos de corto plazo los 
mandaron a largo plazo en condiciones financieras muy buenas. La operación de la semana 
pasada me pareció excepcionalmente buena, y además yo sí creo que sí pueden 
incrementar la producción petrolera este año por primera vez desde 2005, que todos los 
años se ha venido cayendo la producción petrolera. Entonces yo creo que eso va a ser un 
punto positivo.  
 



Y el tercer punto. Con esto yo no creo que esté en riesgo el grado de inversión del país, la 
parte soberana, sabemos que con Moody’s somos A3, cuatro escalones arriba de grado de 
inversión, en S&P tres escalones, en Fitch dos. Yo creo que la verdadera pregunta este año 
es si Pemex va a perder el grado de inversión o no, porque ya lo perdió con Fitch, con 
Moody’s está en la rayita y con Standard and Poor's está dos escalones arriba. La que más 
preocupa es Moody’s. 
 
Pero la verdad, con todo lo que ha hecho Pemex, yo siento que sí es factible que aunque 
Moody’s llegue a bajarle la calificación al país, a la deuda soberana un grado, que eso no es 
preocupante, ya todos los mercados lo descontaron, si aun así no le baja la calificación a 
Pemex, que me parece que eso es bastante factible con todo lo que se ha hecho, pues la 
verdad es que como en todas las administraciones hay claroscuros, hay cosas que parece 
que no van tan bien, pero hay cosas que sí van bien y creo sí vale la pena mencionarlo de 
esta manera. 
 


